



PRESENTATION DU JUBILÉ 2025

**POUR ALLER UN PEU PLUS LOIN
 QUE LES ENFANTS !**

Le **jubilé** ou l'**année jubilaire** est une année où des grâces particulières sont données pour se rapprocher de Dieu, pour mieux aimer Jésus, pour être pardonné de ses péchés et grandir en sainteté. C'est pourquoi on parle également d'année Sainte.

Un peu d'histoire !

Déjà dans l'**Ancien Testament**, la loi de Moïse demandait une année particulière tous les 50 ans. On peut lire dans le livre du Lévitique : « *Vous déclarerez sainte cette 50^{ème} année (Lév.25,10) ... Cette 50^{ème} année sera pour vous une année jubilaire. Vous ne sèmerez pas, vous ne moissonnerez pas... vous ne vendangerez pas* ».

Origine du mot jubilé :

Cette année était donc une année pour Dieu. Cette année particulière était annoncée par une trompette en corne de bélier. En hébreu, la langue du peuple juif, cette trompette s'appelait « **yobel** », **ce qui a donné le mot jubilé**. En cette année, on devait rendre les terres à leurs anciens propriétaires, remettre les dettes (c'est-à-dire ne plus réclamer l'argent que d'autres nous devaient par exemple), libérer les esclaves.

Jésus a parlé de cette année jubilaire alors qu'Il prêchait. Nous lisons dans l'Évangile : « *L'Esprit du Seigneur est au-dessus de moi, c'est pourquoi Il m'a consacré par l'onction et m'a envoyé porter aux pauvres la Bonne Nouvelle, proclamer aux prisonniers la libération et aux aveugles la vue, remettre en liberté les opprimés, proclamer l'année de grâce du Seigneur* ». **Une année de grâce est une année de conversion**, une année pour vivre ce que Jésus veut que nous vivions, pour connaître la vraie joie, la joie d'un cœur qui se tourne vers Dieu.

Le premier jubilé officiel dans l'histoire de l'Eglise a été institué par le pape Boniface VIII en 1300. L'inspiration lui est venue après avoir observé l'afflux de pèlerins à Rome en 1299, pèlerins qui croyaient qu'une grande rémission de péchés serait accordée par l'Eglise lors du passage au nouveau siècle. Pour répondre à cette attente populaire le pape déclara 1300 comme une année sainte de pardon des péchés. Au fil du temps, la fréquence a changé : d'abord tous les 100 ans, elle a été ramenée à 50 ans par Clément VI en 1343 et à 25 ans par Paul II en 1470. Depuis **l'année jubilaire a lieu tous les 25 ans. Ce sont les jubilés ordinaires.** Le jubilé de 2025 sera le 27^{ème} jubilé ordinaire dans l'histoire de l'Eglise. Mais il peut aussi parfois y avoir des jubilés extraordinaires, à d'autres dates, décidés par le pape. Comme en 2016 : l'année de la Miséricorde.

Comment cela se passe à Rome ?

L'année sainte a commencé par l'ouverture de la Porte Sainte, à la basilique Saint Pierre de Rome. Cette ouverture a lieu au cours d'une cérémonie particulière, durant la nuit de Noël. Le pape s'agenouille sur le seuil de la porte et frappe 3 coups sur les 2 battants. Il dit les paroles suivantes :

« Concède (c'est-à-dire accorde) ô Dieu, à ton Eglise de vivre joyeusement le moment propice dans lequel tu as voulu ouvrir cette porte à tes fidèles, afin qu'ils la franchissent et qu'ils élèvent vers toi leurs prières de sorte qu'ayant obtenu ton pardon, l'indulgence et la totale remise de leurs fautes, ils s'engagent vivement dans une vie selon l'Evangile de ton Fils ».

Le pape demande à Dieu le Père que les personnes qui passent cette porte puissent se convertir, être pardonnées de leurs péchés et vivre en vrais chrétiens.

Et pour nous ?

On compte tous les 25 ans à partir de la naissance de Jésus, du moment où Dieu s'est fait homme pour nous sauver.

Tous les 25 ans, ce n'est pas très souvent ! Il faut donc profiter à fond de ce jubilé 2025. Si par exemple un enfant a 12 ans en 2025, pour le jubilé ordinaire suivant en 2050, il aura 37 ans ! Il sera sans doute père ou mère ! Donc ne passons pas à côté de ce jubilé ! et aidons les enfants à ne pas passer à côté !

Sont donnés en exemple une véritable action charitable envers les pauvres, malades, prisonniers, étrangers ou personnes âgées, et qui ainsi accomplit "un pèlerinage auprès du Christ présent en eux".

Des actes de pénitence sont aussi possible pour demander l'indulgence. Il est proposé par exemple de s'abstenir "au moins une journée" soit de "distractions futiles" "les médias et les réseaux sociaux" – ou d'une "consommation superflue", en pratiquant le jeûne ou l'abstinence. L'indulgence sera accordée aussi à ceux qui consacrent un don d'argent ou de temps libre aux pauvres ou à une activité religieuse ou qui défend la vie "à toutes ses étapes".

Mais, le pape laisse aussi chaque évêque décider pour son diocèse quels lieux et démarches spirituelles permettront de vivre le jubilé. **Pour notre diocèse de Tarbes Lourdes,** Monseigneur Micas a décidé que le sanctuaire de ND de Lourdes et la cathédrale de Tarbes seraient les lieux où nous pourrions recevoir l'indulgence plénière.

Comment aider les enfants à vivre ce jubilé 2025 ?

Nous vous proposons un dossier composé d'activités au choix pour faire découvrir ce qu'est un jubilé.

Enfin, à chacun de mettre en œuvre de manière adaptée les ingrédients d'un bon jubilé !

Proposer aux enfants et à leur famille un pèlerinage qui pourra être une occasion de prier aux intentions du pape. Dans ce cadre ou dans un autre il serait important de préparer les enfants à la confession, de leur donner la joie de recevoir le sacrement du pardon et de participer à la messe.

« Ce n'est pas un hasard si le pèlerinage est un élément fondamental de tout événement jubilaire. Se mettre en marche est caractéristique de celui qui va à la recherche du sens de la vie. Le pèlerinage à pied est très propice à la redécouverte de la valeur du silence, de l'effort, de l'essentiel. » (Du texte du pape François pour préparer le jubilé 2025 n°5)

Préparons dès maintenant nos cœurs à ce jubilé de 2025 en demandant à la Sainte Vierge de nous aider à bien le vivre comme Jésus le veut.

Le Fils : le Père dit que son Fils est vitrier et qu'il peut réparer entièrement la fenêtre, avec le petit concours du garçon et l'aide précieuse des amis à lui qui ont l'habitude de lui donner un coup de main.

L'Esprit Saint : le « trésor de l'Église » donné par le Père, soit toute la Passion ou le labeur de Jésus et de ses amis les saints,

Le petit garçon s'était engagé à ramasser quelques bris de verre (la pénitence proposée par le prêtre). Mais il n'en demeure pas moins qu'une fenêtre a été cassée.

L'indulgence plénière répare totalement la fenêtre cassée. L'indulgence partielle une partie.

La confession et l'indulgence ?

- le petit garçon va dire au voisin qu'il a cassé la fenêtre (la confession)
- le petit garçon répare un bout de ce qu'il a fait (la pénitence)
- mais il reste que la fenêtre est cassée (les conséquences dues au péché, ces « résidus » qui appellent une réparation complète).

Vous voyez mieux ? avec la fenêtre : l'indulgence plénière répare tout. Elle remet les conséquences du péché, alors que la confession nous réconcilie avec Dieu notre Père, infiniment Bon, Aimable et Miséricordieux.

Pour recevoir l'indulgence plénière :

- la confession, le pardon reçu et la résolution de vouloir tendre vers la sainteté, de renoncer à tous péchés,
- la Messe et la communion,
- la prière aux intentions du Pape, car il ouvre le trésor, la passion de Jésus et des saints afin qu'elle nous touche ici et maintenant,
- franchir la porte sainte

Comment gagner cette indulgence pendant l'année 2025 ?

Faire un pèlerinage à Rome dans une des 4 basiliques papales : Saint Pierre de Rome, Saint Jean de Latran, Sainte Marie Majeure, Saint Paul Hors les murs. On passe alors la porte sainte. Ou en terre sainte dans une des 3 basiliques : Saint Sépulcre de Jérusalem, Nativité à Bethléem, Annonciation à Nazareth.

Le pape a étendu la possibilité de gagner l'indulgence plénière à certaines œuvres de charité (mais toujours en plus : confession, communion, prière aux intentions du pape).

Le thème du jubilé 2025 :

"L'espérance ne déçoit pas." (Romains 5,5).

Le pape François nous invite à découvrir ou redécouvrir cette **vertu théologique**. **Dans une bulle d'indiction** (texte pontifical d'importance) le pape a expliqué le **jubilé de l'année 2025 et il a également écrit une lettre dans laquelle il explique les raisons du thème choisi**. L'espérance a été mise à rude épreuve dans le cœur des hommes et des femmes du monde entier, que ce soit par l'épidémie du Covid-19, les conflits armés et les attentats. Le pape écrit : *"Nous devons garder allumée la flamme de l'espérance qui nous a été donnée, et tout faire pour que chacun retrouve la force et la certitude de regarder l'avenir avec un esprit ouvert, un cœur confiant et une intelligence clairvoyante."*

Le pape François nous parle de l'Espérance à l'aide d'une image biblique, celle de l'ancre :



« Cette espérance, nous la tenons comme une ancre sûre et solide pour l'âme (He 6, 18-20). C'est une invitation forte à ne jamais perdre l'espérance qui nous a été donnée, à nous y agripper en trouvant refuge en Dieu. L'image de l'ancre évoque bien la stabilité et la sécurité

que nous possédons au milieu des eaux agitées de la vie si nous nous en remettons au Seigneur Jésus. Les tempêtes ne pourront jamais l'emporter parce que nous sommes ancrés dans l'espérance de la grâce qui est capable de nous faire vivre dans le Christ en triomphant du péché, de la peur et de la mort. Cette espérance, bien plus grande que les satisfactions quotidiennes et l'amélioration des conditions de vie, nous porte au-delà des épreuves et nous pousse à marcher sans perdre de vue la grandeur du but auquel nous sommes appelés, le Ciel. Le prochain Jubilé sera donc une Année Sainte caractérisée par l'espérance qui nasse pas, l'espérance qui est en Dieu... »

Le logo du jubilé :



Le logo représente quatre figures stylisées pour indiquer l'humanité venant des quatre angles de la terre. Elles sont rattachées l'une à l'autre, pour indiquer la solidarité et la fraternité que les peuples ont en commun. La première en tête est agrippée à la croix. C'est le signe non seulement de la foi qu'elle embrasse, mais aussi de l'espérance qui ne peut jamais être abandonnée parce que nous en avons toujours besoin et surtout dans les moments de grande nécessité. Il est important d'observer les ondes qui sont en dessous et qui sont en mouvement

pour indiquer que le pèlerinage de la vie ne se réalise pas toujours dans des eaux tranquilles ...C'est pour cela qu'il faut observer la partie inférieure de la croix qui s'allonge en se transformant en une ancre... Comme on le sait, l'ancre a été généralement utilisée comme métaphore de l'espérance. L'ancre de salut (...) utilisée dans les embarcations pour accomplir une manœuvre d'urgence en vue de stabiliser le navire durant les tempêtes. Il ne faut pas négliger le fait que l'image montre combien le chemin du pèlerin n'est pas un fait individuel, mais communautaire.... La croix n'est pas du tout statique, mais elle est aussi dynamique, elle se courbe vers l'humanité comme pour aller à sa rencontre et ne pas la laisser seule, mais en offrant plutôt la certitude de la présence et l'assurance de l'espérance.

L'année sainte est une année où les trésors de l'Eglise sont ouverts.

Quels sont ces trésors ?

Lorsque Jésus est mort sur la croix, Il a offert toutes ses souffrances pour sauver nos âmes, les âmes de tous les hommes. Il a aussi mené une vie sainte. Les mérites de Jésus sont un Trésor pour l'Eglise. Il y a aussi dans les trésors de l'Eglise les mérites de la Sainte Vierge, des saints... Tous ces mérites, c'est-à-dire tout ce que ces saints ont fait de bien, de beau, constituent un grand trésor.

Nous pouvons imaginer un trésor avec plein de pièces, mais, en réalité ce trésor de l'Eglise est bien plus que des pièces d'or le plus pur ! c'est un Trésor qui nous permet d'aller au Ciel !

Pendant l'année sainte, nos âmes peuvent profiter de ce Trésor qui est ouvert. Comment faire ?

Pour cela, nous pouvons gagner une indulgence plénière. Expliquons ce que c'est. Quand on fait un péché, on va se confesser. Dieu nous pardonne totalement notre péché.

Par exemple, notre péché a pu blesser une personne, mais aussi ce péché a fait du mal à notre âme (exemple : si on ment souvent, on prend mauvaise habitude et nous avons plus de mal à dire la vérité après).

Avec l'indulgence plénière, même les conséquences des péchés qu'on a faits sont réparées. Si on ne les répare pas avant notre mort, il faudra les réparer par le Purgatoire. L'indulgence plénière permet de tout réparer. On peut la gagner pour nous ou pour un défunt de notre choix, une personne qu'on connaît qui est décédée.

Pour mieux comprendre ce qu'est l'indulgence plénière : histoire citée par Aleteia publié le 05/01/16

C'est l'histoire d'un petit garçon. En jouant au ballon dans un jardin, il casse la fenêtre du voisin. Le lendemain, tout penaud, il va sonner à la porte du voisin. Il lui demande pardon et promet de réparer.

C'est notre histoire, à nous les hommes. Nous cassons parfois la fenêtre du voisin (nos péchés). Nous demandons pardon (la confession).

Le Père : au lieu d'être furieux, le bon et infiniment aimable voisin se réjouit de pardonner au petit garçon (la Miséricorde).